

福岡県労連

KEN ROREN

2022
4月号
No.184

発行所 福岡県労働組合総連合
〒812-0016 福岡市博多区博多駅南
1-9-8 ケイ・アイビル2F
☎092-433-1833 FAX092-433-1822
編集発行 福岡県労働組合総連合
福岡県労連 検索



〔定価〕
1部10円

22春闘 前半戦総括

結果実り二歩前進！ 総力をあげて更なる前進を！

ベースアップ引き出す 成果を得る

春闘前半戦の成果の
一つは、地域・職場での切
実な要求を基にした粘
り強い闘いによって賃上
げの重要性を可視化し、
その必要性を社会的な
世論に押し上げたこと
です。特にケア労働者の
賃上げ要求の闘いでは、
「いのちを守る緊急行
動」により他商業に比べ
低いケア労働者の賃金
実態を可視化し、世論
を動かした結果、政府
に月額3%の賃上げを
具体化させました。この
成果を背景に取り組み
れた22春闘では少なく
ない単組でベースアップ

岸田政権と 厳しい生活状況

しかし、岸田政権が
打ち出した看護師4、
000円、介護・保育・福
祉9、000円の賃上げ
施策は、まったく不十分
であり、職員間の分断
となる、手続き期間が
短い、10月以降の見通し
が不透明などの問題が
浮き彫りになっていま
す。

後半期に向かって

労働組合の力の源は
ひとりひとりの組合員
です。組合員とのつなが
りを強めるあらゆる手
立てを講じ、後半期を
福岡県労連の総力をあ
げて奮闘しましょう。

ウクライナでの侵略 戦争、憲法をめぐる緊 張状態が続き、正念場 となる春闘後半となり ます。改憲阻止にむけ 力をあわせましょう。

組合を進めます。

闘期の5、464円とほ
ぼ同額に戻す結果です
が、物価の急騰などによ
る厳しい生活実態を乗
り越えるために必要な
賃上げとは到底言えな
い低水準です。県内のい
くつかの組合では、スト
ライキ権を背景に再回
答を要求し、闘いを継
続しています。回答の
上積みを求める交渉を
積み上げ、産別闘争への
結果を軸に成果の横の
波及が図られるように
励ましあいながら取り
組みを進めます。

2022年春闘 賃金引上げ回答状況(単純平均の推移)

2022年3月11日 国民春闘共闘委員会・全労連

年	回答		前年比	
	金額	率	金額	率
2016	5,305	1.94	-417	-0.08
2017	5,249	2.04	-56	0.10
2018	6,019	1.96	770	-0.08
2019	5,464	1.96	-555	0.00
2020	5,376	1.97	-88	0.01
2021	5,170	1.88	-206	-0.09
2022	5,516	2.00	346	0.12

※回答はすべて3月上旬の第一回集計の同期比較。
※2016年～2019年は登録組合方式(約700組合程度)、2020年からは回答があった全数調査となっている。

2022年春闘 ケア労働者の賃上げ推移(単純平均の推移)

2022年3月11日 国民春闘共闘委員会・全労連

年	単純平均				加重平均			
	医療		介護・社会福祉		医療		介護・社会福祉	
	賃上げ額	率	賃上げ額	率	賃上げ額	率	賃上げ額	率
2016	5,235	2.05			5,249	2.10		
2017	5,446	2.03			5,415	2.03		
2018	5,255	1.91			5,412	1.89		
2019	5,138	1.84			5,035	1.84		
2020	4,975	1.89	3,304	1.95	4,439	1.76	2,824	2.35
2021	4,936	1.87	4,232	2.41	4,523	1.67	2,700	2.36
2022	4,936	1.87	4,232	2.41	4,900	1.93	3,076	2.38

※回答はすべて3月上旬の第一回集計の同期比較。
※2019年までは医療に介護・社会福祉も合算。2020年～は医療と介護・社会福祉を別々に集計。
※2016年～2019年は登録組合方式(約700組合)、2020年～は回答があった全数調査となっているため、単純な比較は困難。

大幅賃上げと格差是正を求め 全国一斉ストライキ

郵政産業ユニオン 米地輝高

郵政ユニオンは22春闘
において、正社員2万円、
非正規雇用の時給全国一
律1,500円以上などの
賃上げ要求、均等待遇
要求や増員要求等を要
求し交渉を重ねました。
会社は黒字決着を続け
内部留保も順調に積み
増していますが、組合の
要求に応える姿勢はあ
りません。誠意の欠片も
見られない会社に対し、
組合は3月18日全国一
ストライキに立ち上がり、
福岡県では北九州中央
局と福岡中央局で、組合

員がストライキに突入し
ました。会社は、厳しい
経営状況と将来展望も
見通せない経営状況と
言い、現場で働く社員は
7年間ペーゼロとしなが
らも、役員報酬はこの7
年間で1.23倍と増加
しており、一人当たり2、
355万円となっています。
また、株主配当も増
加しているのが実態です。
会社には、組合の要求に
応えるだけの十分な体
力があります。現場で働
く労働者を大切にしま
い会社の経営姿勢に厳
しく抗議し、今後も職
場を声上げ、行動する運
動を展開していきます。

3月10日一斉行動 国内外の現状に 団結して訴える



3月10日、全国統一
答指定日翌日行動とし
て博多駅博多口で宣伝
行動を行いました。
冒頭、労働組合の綱
領でもある平和と民主
主義の闘いとして2月
24日に起こったロシアの
ウクライナに対する侵
略行為への抗議とウクラ
イナからの全面撤退を
訴えました。

続いて賃上げに関して
日本の賃金は全く上がっ
ていないこと、物価の上昇
により生活が苦しくなっ
ていること、賃金の底上
げのためには中小企業
支援を行い、最低賃金1、
500円にする必要であ
ることを訴えました。ま
たエッセンシャルワーカー
と言われる公共性の高い
職種ほど最低賃金ぎり
ぎりの賃金になっており、
その多くは女性が占めて
いることからジェンダー問
題や格差社会の是正の
ためにも最低賃金引上
げが必要であることを
訴えました。

この行動には8団体
14名の仲間が参加しま
した。
しているが、夜勤手当を除
いたら全産業平均より
低いこと、岸田政権が医
療福祉職の処遇改善を
言い出したが、額が桁違
うことと対象者が限ら
れており現場に混乱を
もたらしていると訴えが
ありました。自治労連か
らは公衆衛生行政を軽
視して保健所を減らし
たことにより感染拡大
が起っておりコロナ禍
は人災であると訴えが
ありました。その後エフ
コプ労組、福岡市職労、
県国公と続き、各分野か
らの取り組みの訴えが
ありました。

みんなで変える未来

第93回 マーデー

2022年5月1日(日) 10時～

- 福岡：警固公園
- 大牟田：築町公園
- 北九州：あさの汐風公園
- 古賀：古賀市役所
- 久留米：小頭町公園



コロナ感染拡大防止のため、体調管理の上、マスク着用での参加をお願いします。

福岡県労連ホームページが
リニューアルしました！

<https://fuk-kenroren.org/>





山崎 あづさ 弁護士 (女性協同法律事務所)

日本国憲法第13条には「すべて国民は、個人として尊重される。」と書かれています。これは、ひとりひとりが皆、大切にされる存在だということ。ひとりひとりが幸せに生きられるということ。そして、そのために、憲法ではさまざまな制度が組み立てられています。人権、平等、民主主義、三権分立…。しかし、ひとたび戦争になると全部ひっくり返ってしまふ。だから、大前提として、平和主義があるのです。

憲法は愛にあふれていると思いませんか？もしあなたが、「人が大切にされる社会であってほしい」「戦争は絶対してはいけない」と思うなら、この憲法を変える必要は全くありません。もつとも、違う価値観の人は、憲法を変えたいかもしれませんが、「個人より国家が大切だ」とか、「戦争をできる国にしたい」とか。

改憲の議論が出たとき、重要なのは「それがどういう目的で出されているのか」ということです。「アッブレードするだけ、基本原則は変えませ

では、13条は「全て国民は、個人として尊重される」と、「個」がなくなっています。たった一文字ですが、ここに重大な本音が表れています。

さて、私が皆さんに今すぐしてほしいのは、日々の中で憲法の理念を実践することです。具体的には、自分の一番近くにいる人、つまり「自分」を大切にすることです。もしも頑張りすぎていたり、自信をなくしているのなら、「私は生まれながらにして大切な存在ありのままの私が素晴らしい。」と、優しく自分に語りかけてください。

自分を大切にできれば、周りの人のことも大切にできます。そういう輪がどんどん広がれば、社会はもつと良くなるし、武器なんかいらぬ世界になるはず。憲法は理想論だという人もいます。でも願いは現実になると思っています。この憲法のもとで、これまで平和を守ってきたこと、これは揺るぎない事実です。だから、堂々と言いましょう。「憲法があるけん、平和たい！」

憲法の素晴らしさを知って、憲法がいきる社会へ！

「ん」と一見穏当な理由が並べられても、裏にどんな狙いがあるのか、しっかり見なければなりません。ちなみに2012年の自民党の改憲草案

「ん」と一見穏当な理由が並べられても、裏にどんな狙いがあるのか、しっかり見なければなりません。ちなみに2012年の自民党の改憲草案

原発ゼロ!

「3.11福岡集会」
2022年3月11日
警固公園

福岡医療団労組
田中 佑



原発集会の様子

今年、集会に170名、デモに150名、九電申し入れマイクアピール行動に60名の市民や団体が参加しました。ロシアの原発攻撃のニュースなどのインパクトが大きく、今年の参加者数に反映したのではないかと思います。

あの事故から11年経過した今でも2500人近くの行方不明者、そして30000人以上の避難者がいらつしやいます。福島原発周辺は、いまだに住める状況ではなく、2011年3月11日から日付がとまっているかのようにです。にもかかわらず日本の一部の人は、プーチン大統領が行った「核の威嚇」に対抗するため、アメリカの核を共有すべきではないかとして核保有を正当化しようとしています。核兵器は、核兵器禁止条約の発効により明確に違法なものである、非人道的なものであると法律で示されています。

ぜひ、この集会を通じて、核廃絶、脱原発、脱炭素の新しい社会をつくる運動を展開していきましょう。

3.13 総がかり集会

3月13日、総がかり実行委員会主催の福岡県一斉宣伝行動が、京築・北九州・福岡・筑後・太宰府の各地で行われました。福岡市・警固公園の集会には約600人が参加し、様々な団体が共通スローガンのもとでアピールを行いました。



福岡



北九州



久留米



大牟田

「国際女性デー福岡集会2022」感想

福岡県労連議長 山下 和博

前田牧弁護士のお話を伺い、日本国憲法案の起草者の中に誰が居るか居ないかは、本質的問題ではないと改めて確信しました。

私たちがとって幸いだったのは、その起草者チームの中に、多感な少女時代の約7年間を敗戦前の旧日本で過ごし、当時の女性の置かれていた状況の一端を知り、「法の下の平等」等ベア

テさんが関わった憲法案の条項に触れて、ベアテさんが日本国憲法に託した思いを一緒に考えようと促された。①どんな国になろうか? ②その理想にどれだけ近づけた? ③未だ達成されていない? 極めて不十分な段階に留まっているのが現実です。

「二億玉砕」を叫んだ国が、1945年9月2日には白旗を掲げて無条件降伏しました。そして、日本国憲法を施行して、崇高な理想と目的の達成を誓ったのです。まずは、75年間を掛けても実現できていない崇高な理想と目的を、主権者たる国民(人民)として、不断の努力をシツカリやるのが「先」でしょうが、と改めて思うことのできた前田弁護士のお話でした。

かえるな憲法! 核兵器禁止条約へ参加を! いのち・暮らし・雇用・経営の対策を早急に! ひとりぼっちをなくそう!

世界の女性と手をつなぎ 平和・ジェンダー平等の実現を!

3月5日(土) 13:30~15:30 天神ビル11階 11号室 福岡市中央区天神2丁目12-1

参加費: 700円(会場、資料代) プログラム(記念講演、発表と交流、アピール練習) (終了後、天候次第で会場移動します)

講師: 前田牧 弁護士 (ほか法律事務所)

国際女性デー福岡集会実行委員会

国際女性デーのチラン

日本国憲法は、GHQの関与や戦勝国たる連合国(主に米軍)の占領下という条件は付いても、当時の日本人の大多数が求めた、二度と戦争は嫌だ、空襲警報の鳴らない、防空壕に逃げ込まなくても良い日々を求め、日本国憲法を心の底から歓迎し

編集後記

今号より憲法特集をお届けします。ロシアのウクライナ侵攻を契機に国際安全保障を口実としてにわかに憲法を変えたほうがいいのではないかと議論が高まっています。特集ではそのような議論の反証として、憲法の価値そのものを見つめて、憲法が生きる社会とはなんだろうということをご様と考えたいと思っています。

本文の中に憲法の理念を实践することは自分を大切にすることという言葉があります。新自由主義政策のもと自己責任という考え方が蔓延して多くの人を苦しめています。憲法はその自己責任論を乗り越え、個人が生き活きと働くことができる社会という私たちが目指す道をしっかりと指し示しています。(こ)